

687956.

TIEMPO LIBRE

PAULINA, N° 165. SANTIAGO. MAYO 1974 P. 3.

libros

"MADRE SOLTERA" por Matilde Ladrón de Guevara

A diez años de su publicación vuelve a aparecer una nueva edición de esta novela que mantiene toda su vigencia y que sigue conquistando lectores. Aparte de sus méritos literarios, de su estilo agil, de su audacia en la forma y en el fondo, la mejor recomendación que se puede hacer de "Madre Soltera" es que es entretenida. Y eso es mucho decir cuando se trata de una novela chilena, a menudo perdidas en descripciones eternas, en cuadros seudo costumbristas o en situaciones enredadas. Este es un libro que se pesca y no se larga hasta conocer el desarrollo de las aventuras y desventuras de Esmeralda, la protagonista.

Matilde Ladrón de Guevara es una escritora singular en nuestro medio, así como es una mujer singular. Combativa y combatida, polémica y controvertida, tiene a su haber 15 libros. Ha escrito cuentos, poesías, novelas. De todo. El más ambicioso, tal vez, es "Los Moais están de pie", que ahora está siendo traducido al alemán. Por este libro obtuvo el año pasado el premio Nicomedes



Guzmán y por aceptarlo fue expulsada de la Sociedad de Escritores, que ahora la recibió nuevamente en gloria y magestad. Manejada políticamente, la Sociedad de Escritores quiso imponer a uno de sus protegidos para que ganara el premio. Pero Baltazar Castro, que era el que había creado el galardón, no aceptó entregarlo por méritos políticos sino literarios. Así, éste recayó en Matilde L. de

Guevara contra viento y marea. Otro libro que levantó polvareda fue "Adiós al Cañaveral" donde la escritora critica los procedimientos policiales en la Cuba de Castro. Pero para ella, sus libros más realizados son "Desnuda" y "Muchachos de Siempre".

De "Madre Soltera" se habló mucho. El crítico Luis Sánchez Latorre escribió: "Entre las personas que componen la curiosa profesión de escritor, Matilde Ladrón de Guevara ha constituido un caso especialísimo de alianza entre la rebeldía y la piedad, el combate y la vocación cristiana, la independencia y la solidaridad". El español Hugo Emilio Pedemonte dice que "El mayor mérito de Matilde Ladrón de Guevara en su novela "Madre Soltera" consiste en haber escrito el único libro femenino chileno con tesis de protesta social, defendiendo la ternura de la maternidad".

Para ella misma, "Madre Soltera" es una novela que retrata la realidad de una sociedad cruel y despiadada con la condición de estas madres. Aunque algunos piensan que el tema no tiene vigencia —dice— podemos comprobar que el drama de la madre soltera persiste, atribula, censura y castiga. Además, agrega, el tema a siempre me pareció fascinante porque no lo pueden escribir los hombres, que no han sentido los síntomas bio-

lógicos y anímicos de la gravedad y la honda trascendencia que contiene engendrar, gestar y formar un hijo".

Audaz en sus planteamientos y en su lenguaje, muy realista en la descripción de escenas eróticas, no pretende sin embargo escandalizar. A través de todo el libro se siente un profundo humanismo y de hecho "Madre Soltera" es un canto a la maternidad, que es un asunto que va mucho más allá del estado civil. Para ella, el tema es un problema viejo pero siempre nuevo. Un problema que ha dado muchos dolores y desventuras a la mujer de todas las clases sociales, pero especialmente a la mujer de pueblo, sin recursos económicos, que tiene que cargar con "su deshonra" pero sobre todo con el lastre que representa mantener a un hijo con su trabajo. En Chile, dice, no hay suficiente protección para la madre soltera. De haberla, el problema sería más llevadero. En todo caso, la crítica social es apenas una parte de su novela, muy entre líneas. Para el lector de novelas, lo más importante es que ésta es entretenida, que al mismo tiempo que se pasa un rato alegre se pueden reconocer personajes muy chilenos y que Esmeralda, Sibila o Alba son mujeres que pueden existir a la vuelta de la esquina y cuyas vidas pueden ser muy parecidas a las de la ficción.

Madre soltera. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Madre soltera. [artículo]. ii.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile